

LA DESCONOCIDA HISTORIA DE EDUARDO MOLINA ROMERO:

# El hombre detrás de los impuestos de Pinochet

MAURICIO CARVALLO

Camina por la Alameda con República hacia su oficina en el Comando Administrativo del Ejército. Descontando su macizo metro 80, su indumentaria oscura y el vistoso prendedor de su corbata, Eduardo Molina Romero (70, casado, cuatro hijos, 8 nietos) parece otro chileno sencillo que circula por los alrededores. Es difícil creer que en los últimos 18 años su misión haya sido elaborar silenciosamente las declaraciones de impuestos del general (r) Augusto Pinochet.

Su labor perdió el anonimato cuando el juez Sergio Muñoz se puso a investigar el origen de la fortuna que se incrementó en el Banco Riggs de Washington, e Impuestos Internos se querelló contra el ex comandante en jefe por presentar declaraciones de renta "maliciosamente incompletas o falsas". La evasión se calcula en dos mil 193 millones de pesos, y ahora Muñoz debe decidir si son dolosas las cifras que Molina rellenó en los formularios que firmó Pinochet.

Según descubrió Muñoz, también Molina hace las declaraciones de renta a varios miembros del actual alto mando del Ejército.

La reserva comenzó a romperse cuando Muñoz le preguntó a Oscar Aitken Lavanchy (albacea de Pinochet) si él era el contador personal del ex gobernante, ya que el SII le había extendido la misma querrela. Pero Aitken lo negó en forma terminante.

Poco después, el 19 de agosto, Muñoz interrogó extensamente a Molina.

## ¿Contador del general?

Al día siguiente declaró ante el SII. "En ambos lados tenían mi nombre", reconoce a Reportajes mientras camina por la Alameda. Recuerda haberles dicho que las cifras que anotó en las declaraciones coincidieron con las que ya tenía el SII sobre los ingresos anuales del Pinochet. Y también les aseveró que no es "su" contador, sino "sólo una persona que le hacía sus declaraciones anuales de renta".

Molina fue contactado en 1986 por los asesores de Pinochet, cuando, con el

Desde hace 18 años que este contador auditor calcula para el ex gobernante lo que debe pagar por sus rentas. Ahora tiene que responder por la querrela por delitos tributarios por más de dos mil millones de pesos en contra del general (r). Pero se defiende: "Nunca me revelaron sus bienes e inversiones en el exterior".



NUEVO PERSONAJE.— Molina: "Nunca lo iba a interrogar para establecer si tenía o no más renta".

grado de sargento segundo, se desempeñaba en la Subsecretaría de Guerra.

—Fue algo imprevisto— recuerda—. Me pidieron que revisara la declaración del Presidente y comandante en jefe del Ejército. Como le encontré fallas, la corregí..., y tuvo que pagar más, aunque era una cantidad pequeña para los 30 millones que ganó en esa época. De ahí en adelante me han llamado todos los años.

En 1970 hizo su memoria como contador auditor en la especialidad de tributación. "Es algo fácil, ya que se aprende una sola vez y después uno opera en forma mecánica", explica.

Fue primero funcionario uniformado del Ministerio de Defensa. Cuando se recibió como contador auditor anunció que se iría a la Contraloría para mejorar su sueldo. Entonces le recomendaron renunciar como sargento para ser recontratado en la planta civil de la Subsecretaría, donde se especializó en tributación. Por años mantuvo su oficina en el cuarto piso

del edificio de las FF.AA., uno más abajo que el del comandante en jefe. Fue asesor permanente en materias de tributación y presupuesto de los subsecretarios de Guerra y también de la Junta de Gobierno. Posteriormente, trabajó en Defensa hasta 1998, cuando jubiló con 31 años de servicio.

Pero la hebra que siguió Muñoz no es tan clara. Según la versión de Molina, sólo hizo lo que le estuvo permitido con las declaraciones de renta de Pinochet: nadie le informó de sus cuentas en el exterior. Por eso la investigación indica que no sólo tuvo uno, sino a dos encargados de sus impuestos.

Ahora Molina está jubilado y reactivado en el Ejército. "Vivo de mis actividades y me siento bien físicamente", explica en las cercanías del Comando Administrativo, un edificio de tres pisos donde también funciona la Jefatura de Ahorro para la Vivienda del Ejército y su almacén militar. Su labor es coordinar los créditos hipotecarios de los uniformados y los bancos. Además de las declaraciones de renta, claro. ■

## TESTIMONIO

### "No le ayudé a evadir"

#### ¿Cómo le hacía las declaraciones?

—Me pasaban un sobre cerrado con todos los antecedentes. Los estudiaba, confrontaba sus ingresos con Impuestos Internos, le hacía la declaración y se la enviaba en otro sobre cerrado. Siempre pagó y el SII siempre lo aprobó. En 2004 pagó del orden de los seis millones de pesos debido a sus rentas como senador (un millón 800 mil mensual) y Comandante en Jefe (un millón 400 mil), que, sumadas, llegan al tope del global complementario. Además, tenía depósitos en el mercado de capitales. Este año no ganó dividendos. Un tiempo tuvo acciones de Endesa. Además, escribía libros y tiene propiedades a su nombre.

#### ¿Lo interrogaba sobre lo que debía declarar?

—No, porque sólo un par de veces tuve trato con él. Todo era a través de sus ayudantes o su secretaria. Por respeto, no podía interrogarlo... Además, ni siquiera era "su" contador. Serlo significaría que le llevo todos sus bienes, sus declaraciones y contabilidades, y no es así. Sólo se me debería calificar como personal técnico que revisaba sus declaraciones y que siempre le hice pagar impuestos. Una vez pagó 12 millones. Nunca se quejó. Siempre cuadraron sus 18 declaraciones y, por lo demás, en los tres últimos años ellas venían hechas por el SII.

#### ¿Continuaría haciéndole las declaraciones a Pinochet?

—No me encuentro capacitado fuera del ámbito del país. Tendría que venir alguien que tuviera más conocimiento de todos sus bienes y actividades. Nunca tuve poder suyo para eso.

#### Si él es declarado sin responsabilidad ésta podría recaer sobre usted...

—No se me ha pasado por la cabeza porque, de acuerdo con la normativa del SII, el responsable es el contribuyente. Uno es sólo un asesor. Podría haber responsabilidad si uno le hubiese hecho pagar menos. Yo no le ayudé a evadir sus impuestos. ■



RECTOR VAREZ

RECTOR VAREZ

1910 00002 000001